

---

Rapport et extrait du rapport, présenté par André Dumont, relatif à sa mission dans les départements de la Somme, du Pas-de-Calais et de l'Oise, lors de la séance du 14 brumaire an II (4 novembre 1793)

André Dumont

---

**Citer ce document / Cite this document :**

Dumont André. Rapport et extrait du rapport, présenté par André Dumont, relatif à sa mission dans les départements de la Somme, du Pas-de-Calais et de l'Oise, lors de la séance du 14 brumaire an II (4 novembre 1793). In: Tome LXXVIII - Du 8 au 20 brumaire an II (29 octobre au 10 novembre 1793) p. 256;

[https://www.persee.fr/doc/arcpa\\_0000-0000\\_1911\\_num\\_78\\_1\\_41535\\_t1\\_0256\\_0000\\_1;](https://www.persee.fr/doc/arcpa_0000-0000_1911_num_78_1_41535_t1_0256_0000_1)

---

Fichier pdf généré le 21/02/2024

**André Dumont.** Dans la commission que vous m'avez donnée pour les départements du Nord-Ouest, j'ai trouvé dans une abbaye de

la conduite qu'il a tenue en exécutant la mission qui lui avait été confiée. Dans une abbaye de moines, il a trouvé 61,000 livres, dont il a fait hommage à la Convention. Il a envoyé à la Monnaie trois ou quatre cents saints, et l'on a remplacé dans les églises l'or et l'argent par le bois, le fer-blanc et le verre. Il a fait arrêter dans une cachette de nobles, Harcourt, Beuvron et Fauçigny. Il a aussi trouvé une médaille d'argent représentant le mariage du ci-devant roi, avec une lettre portant que, pour émigrer, il faut être muni de cette médaille. Dumont la dépose sur le bureau avec plusieurs autres pièces d'argent. Il demande la mention honorable de la conduite des officiers municipaux d'Hesdin et d'Abbeville.

Cette proposition est décrétée.

## II.

### COMPTE RENDU de l'Auditeur national.

ANDRÉ DUMONT, qui n'a cessé de poursuivre le fanatisme et l'aristocratie dans les départements de la Somme et du Pas-de-Calais, a été accusé par quelques hypocrites d'avoir voulu se brouiller avec tous les saints. Revenu de sa mission, il a paru aujourd'hui pour se justifier. Ne croyez pas, a-t-il dit, aux inculpations que l'on m'a faites, car, pour vous prouver combien je suis bien avec les saints, je vais vous en faire paraître à votre barre 350 d'or, d'argent et autres matières qui se sont empressés de se conformer à mes réquisitions pour être conduits ici. Des citoyens d'Abbeville vont vous les présenter.

Je peux vous assurer que l'on ne voit plus dans les églises du département de la Somme, ni cuivre, ni plomb, ni or, ni argent; on n'y fait plus usage que de chandeliers de bois et de calices de verre. Je suis chargé de déposer sur le bureau une médaille représentant le mariage de Capet; elle a été saisie sur des parents d'émigrés, avec une lettre dans laquelle il était dit que, pour émigrer avec sûreté, il fallait avoir une pareille médaille.

DUMONT finissait de parler, lorsque des citoyens d'Abbeville se sont présentés à la barre avec quatre grandes malles, des paniers et des sacs remplis de saints, de calices, patènes et autres objets d'or et d'argent. Ces citoyens ont demandé qu'il fût établi chez eux une manufacture d'armes.

La pétition est renvoyée au comité de Salut public. L'offrande, vivement applaudie, sera mentionnée au procès-verbal et au *Bulletin*.

## III.

### COMPTE RENDU du *Mercury universel*.

ANDRÉ DUMONT, de retour de sa commission, paraît à la tribune.

Passant près de Paris, dit-il, j'en ai profité pour venir dans le sein de la Convention. On a essayé de faire croire que j'étais brouillé avec la religion; je vais prouver le contraire. J'ai adressé une réquisition dans les églises, et bientôt 300 saints d'argent ont demandé à venir à la Monnaie. (*On rit.*) Arrivé à Paris, je reçois une lettre anonyme qui m'annonça que plusieurs contre-révolutionnaires étaient cachés dans le département de la Somme. J'y fus et j'y trouvai les d'Harcourt, les Beuvron, les Fauçigny et autres personnages. Ils sont arrêtés et ne tarderont pas d'être frappés du glaive des lois. Sur un autre personnage, dont les parents étaient émigrés, j'ai trouvé une médaille qui représentait le mariage du ci-devant roi, et sur laquelle on lisait: « Pour émigrer avec sûreté, il faut présenter cette médaille. » Je dépose aussi 40 autres médailles et un double louis que j'ai trouvés dans mon dernier voyage vers Amiens.

Je vous demande la mention honorable de la conduite des administrateurs d'Abbeville qui, en trois

moines, près d'Hesdin, 61,000 livres dont j'ai fait hommage à la Convention. On m'a accusé d'être brouillé avec la religion. Eh bien! j'ai fait une réquisition, et 3 ou 400 saints m'ont demandé à venir à la Monnaie. J'avais reçu de Paris une lettre qui m'indiquait une cachette d'ex-nobles. J'ai fait arrêter les Harcourt, les Beuvron, les Fauçigny. J'ai trouvé une médaille d'argent représentant le mariage du ci-devant roi, avec une lettre portant que, quand on veut émigrer, il faut être muni de cette médaille pour la montrer. Je la dépose ici avec une foule d'autres médailles d'argent. Je demande la mention honorable de la conduite des officiers municipaux d'Hesdin et d'Abbeville. Il n'existe plus dans les églises du département de la Somme, ni plomb, ni cuivre, ni argent. Ils ont été remplacés par du bois, du fer-blanc et du verre. Les flammes de la liberté ont succédé aux croix des clochers, et les citoyens ont partout crié: *Vive la République!*

La mention honorable demandée par André Dumont est décrétée.

*Suit un extrait du discours prononcé par André Dumont d'après le Bulletin de la Convention (1).*

André Dumont annonce à la Convention que la nouvelle mission qui lui a été donnée l'ayant appelé près Paris, il a cru devoir profiter de cette occasion pour faire, sur l'autel de la patrie, le dépôt de 61,283 livres en or et argent monnayés trouvés dans des fouilles faites chez des émigrés et des ex-moines. Il annonce ensuite qu'il a été trouvé une infinité de convertis, tabatières et vaiselles plates en or et argent dont il fait aussi le dépôt. Il annonce encore qu'il dépose une médaille en or sur laquelle est gravé le mariage du ci-devant roi, et 40 autres médailles en argent. Il annonce enfin que la meilleure réponse qu'il puisse faire à ceux qui l'accusent de s'être brouillé avec le Père éternel, c'est qu'à la première réquisition 3 à 400 saints d'argent viendront se présenter à la barre y jurer d'aider à exterminer les tyrans.

*Discours de l'adjutant général Taillefer, d'après un document des Archives nationales (2).*

« Citoyen Président,

« La contre-révolution avait germé dans le département de la Somme, Dumont a su y

jours, m'ont fait descendre tous les saints de leurs églises. Dans le département de la Somme, il ne reste plus ni or, ni argent. Dans les églises, il n'y a plus ni cuivre, ni plomb: les lampes sont en fer-blanc, les chandeliers sont en bois et les calices en verre. Les croix qui étaient sur les églises sont remplacées par des flammes tricolores, et lorsqu'on abat de ces croix, le peuple crie: *Vive la République!* (*Applaudissements.*)

Des citoyens déposent cinq malles et un sac contenant 14,877 livres provenant de l'abbaye ci-devant de Dammartin, 27,000 livres provenant du château de... et 917 marcs d'argent du même château, ainsi que quelques autres objets du même métal, le tout provenant de la mission d'André Dumont. (*Applaudissements.*)

(1) *Bulletin de la Convention* du 4<sup>e</sup> jour de la 2<sup>e</sup> décade du 2<sup>e</sup> mois de l'an II (lundi 4 novembre 1793).

(2) *Archives nationales*, carton C 280, dossier 764.